## 広津和郎『神経病時代』におけるヒステリー: 「性 格破産者」との相関関係を中心に

**朴, 美栓** 九州大学大学院地球社会統合科学府:博士課程

https://doi.org/10.15017/2557093

出版情報: Comparatio. 23, pp.13-22, 2019-12-28. Society of Comparative Cultural Studies, Graduate School of Social and Cultural Studies, Kyushu University

バージョン: 権利関係:

## ―「性格破産者」との相関関係を中心に ―広津和郎『神経病時代』におけるヒステリー

朴 美姾

はじめに

津がどのような自己評価をくだそうとも文学史的に見れば作家広津 になって多彩な作品世界を構成しているからなのである」(注三)と とは間違いない。 の文壇的処女作であるとあり、それにふさわしい出来ばえであるこ ることはできない」(注二)と指摘している。一方、 雑」になった原因として挙げる紙数や時間的制約の問題だけに帰す 類型的な人物造形、抽象的な時代描写といった観念性は、広津が「粗 虚さでもなかった」(注一)といい、「主人公への集中的な感情移入、 評価について「同時代評を見るとこうした自己評価は主観的でも謙 は失敗作であると自己評価をくだしている。 経病時代」の不満足から生れた「二人の不幸者」」においてこの作品 された広津和郎の代表作である。それまでは評論家として知られて れた思想的蓄積、 いた広津は、この作品を発表し、文壇にデビューしたのだが、「「神 『神経病時代』は一九一七(大正六)年一〇月「中央公論」に発表 人間洞察の鋭さ、歴史感覚の豊かさとがないまぜ 何故ならば、この作品が広津の生活史につちかわ 永吉和隆は広津の自己 新見満雄は「広

が出来上ってしまった」(注四)という意味では完成度の低い、作家『神経病時代』は「中途半端な、方々に空き間のあるようなもの

表者としては、主人公定吉の妻よし子をあげることができる。 表者としては、主人公定吉の妻よし子をあげることができる。 広津のデビュー作ではあるが、人間広津の世界観や人間観を反映し、 大の原界について指摘しているが、であらわしているが、定吉の個人の問題にとどまらず、「現代の日本」 であらわしているが、定吉の個人の問題にとどまらず、「現代の日本」 であらわしているが、定吉の個人の問題にとどまらず、「現代の日本」 であらわしているが、定吉の個人の問題にとどまらず、「現代の日本」 であらわしているが、定吉の個人の問題にとどまらず、「現代の日本」 であらわしているが、定吉の個人の問題にとどまらず、「現代の日本」 であらわしているが、定吉の個人の問題にとどまらず、「現代の日本」 であらわしているが、定吉の個人の問題にとどまらず、「現代の日本」 であらわしているが、定吉の個人の問題にとどまらず、「現代の日本」 であらわしているが、定吉の個人の問題にとどまらず、「現代の日本」 と名づけ を描き出すことによって、性格破産者に幾分か同情を惹こうとしたという人物像を生み出し、その問題としては、とのでは、人間広津の世界観や人間観を反映し、 広津のデビュー作ではあるが、人間広津の世界観や人間観を反映し、 にはいるが、とのではあるが、人間広津の世界観や人間観を反映し、 にはいるが、というには、 いっとが、 にはいるが、 というは、 にはいるが、 というは、 にはいるが、 というは、 にはいるが、 にはいるが、 というは、 にはいるが、 というは、 にはいるが、 というは、 にはいるが、 というは、 にはいるが、 にはいるいるが、 にはいるが、 にはいるが、 にはいるいるが、 にはいるいるが、 にはいるが、 にはいるいるが、 にはいるが、 にはいるが、 にはいるが、 にはいるが、 にはいるが、 にはいるいるが、 にはいるいるが、 にはいるが、 にはいるが、

たといえよう。しかし、肉欲的なヒステリーを起したからといってある」とされているが、主に「肉欲的なヒステリーを起す妻いに同じ行為を繰り返さないといけない状況となっている。定吉はその妻と別れたくても、別れようと告げることすらできない弱い性格の妻と別れたくても、別れようと告げることすらできない弱い性格の妻と別れたくても、別れようと告げることすらできない弱い性格の妻と別れたくても、別れようと告げることすらできない弱い性格の方主として描かれている。おそらくこうした「性格破産者」の欠の持主として描かれている。おそらくこうした「性格破産者」の欠の持主として描かれている。おそらくこうした「性格破産者」の欠の持主として描かれている。おそらくこうした「性格破産者」の欠の持主として描かれている。おそらくこうした「性格破産者」の欠の持主として描かれている。おもいは、皮管といって、同情を表いてしまったという結果になったといえよう。しかし、肉欲的なヒステリーを起したからといって、同情を表いてしまったという結果になったといえよう。

いないとは言い切れないからである。 ると考えられる。定吉の弱い性格が妻よし子に全く影響を及ぼして 妻を悪役と断定して良いのかという問題については議論の余地があ

た

作品の新たな解釈を試みたいと思う。 行いたいと思う。「性格破産者」に対する再検討を行うことによって、 本稿では、「性格破産者」とヒステリーの相関関係について考察を

一、「性格破産者」たる者―チェーホフの影響をめぐって―

には書けそうでない。(中略)まだそれでも到底足りそうにないから 代』の執筆の際に「約束の七十枚以内に書けるもののような気がし た人物像を通じて「時代」を描こうとしたために「大き過ぎる題名」 む知識人層、つまり「現在の世の中の青年」(注十)という限定され 特に「当時の青年層に対する反抗や疑惑」から日本の若い知識層の な方面の生活を書いて見度いと思ったからだ」(注九)と述べている。 過ぎる題名だ」(注八)といい、それでも「あの題名をつけようと思 たと言うには少しおおげさな題名だと広津自身は思ったであろう。 承知して呉れな」(注十一)かったため、分量的にも「時代」を語 もっと紙数を殖やして呉れるようにと、編輯者に交渉して見たが て筆を取った。ところが、書き出して見ると、とてもそれ位の紙数 になってしまったであろう。また、上記で述べたように『神経病時 った気持は、私のそれ迄に眼を触れていた現代の統一のない、色々 「時代」を描こうとしたが、かえって主人公定吉と彼の友人達を含 広津は『神経病時代』という題名について「あの作には少し大き

> において描かれている「性格破産者」の問題は広津の作品における 文化現象は「近代日本の大正期の文化現象にも、多かれ少なかれ認 現象」(注十三)であると説明を加えているが、このような世紀末的 明・物質主義によって人間性が痛めつけられ、不健全な享楽や逃避 然科学の急速・複雑な発展がもたらした近代生活における機械文 ある」(注十二) と指摘している。世紀末的文化現象については「自 っても〈世紀末〉という文化現象の日本的特徴として顧みる必要が 第一主題であるとし、「性格破産者の発生的根拠はどこにあったか められる」(注十四)と述べている。 によってますます神経衰弱的状態においこまれていった世界的頽廃 (中略) 「性格破産者」として描かれている。山田昭夫は『神経病時代』 世紀末的人間像という言葉があるが、この問題は、 何とい

格破産者」の苦悩や煩悶を象徴するものとして「神経病」 吻外八篇』(一九一六 (大正五) 年) の序文に収録された「チェエホ れているといえる。「性格破産者」という言葉は、広津が訳した『接 あり、『神経病時代』においては大正期という近代社会を生きる「性 フの強み」(注一五)の中で以下のように登場している。 広津の「性格破産者」は世紀末的文化現象から生まれた人物像で が用いら

から、 作家はなかった。そして彼が当時の到底救う事の出来ない露西亜 の消極的廃滅の病原菌として発見したものは、 云う事でもなければ、政府の圧迫と云う事であった。 チ ェエホフ程彼の住んでいた当時の露西亜を根本から理解した 「現代露西亜が最も要求すべきものは何か?」と訊ねられた 社会状態の不幸と 彼は或る人

『神経病時代』の主人公定吉は弱い性格のために自主性を喪失し

た当時の露西亜の堕落の病原菌だったのである。(注十六)破産だ!」と云った。性格の破産!これはチェエホフの強みの見時、その間に直接には答えずに、「現代露西亜の最大不幸は性格の

う人物像を媒介にしてあらわれている。 時代背景と日本の大正期の時代状況の類似さは「性格破産者」とい 題としている」(注二十)と渡辺は述べている。ロシアの世紀末的な めるという「過度の興奮」と「早すぎる疲労」を、現代ロシアの問 三五歳という若さでもう疲れ果て、気力を失い、何もかも否定し始 きな思想や理想的事業にとりかかり、過度に熱中する結果、三〇や 疲れ果ててしまい、ついに自分を見失ってしまうと語られている。 フのような人たちは問題の解決力がないため、その問題が重なり、 っぽくロシア人論を展開した」(注十九)長文の手紙には、イワーノ スヴォーリンに宛てた一八八八年一二月三〇日の手紙があるという。 産者」のイメージによく符合する発言がある」(注十八)ものとして、 みると、そのものずばりの言葉はないものの、 ホフからとったものだ」(注十七)が、「チェーホフの側から調べて たといえるが、 「チェーホフの自作『イワーノフ』について解説しながら非常に熱 「チェーホフは、ロシア人が学校を出るとすぐ、自分の手に余る大 露西亜の堕落の病原菌」は 渡辺聡子によると「そもそもこの言葉自体はチェー 「性格の破産」として日本に流入し 広津の言う「性格破

ぼした人物としてチェーホフが挙げられており、チェーホフに興味病時代」を書くまで」においては『神経病時代』の執筆に影響を及一九五一(昭和二六)年の七月号『文学界』に発表された「「神経

述べている。
述べている。
な特った理由としては広津自身の「弱さ」による「懐疑的なところを持った理由としては広津自身の「弱さ」による「懐疑的なところがあったからである」(注二二)を在をして「性格破産者」が「一番気になっていた」(注二二)と述べられている。広津は「性格破産者」を描こうとした理由についてはないで、(注二二)頃から「現代日本に一番憂うべき」(注二二)と述べたいる。

なく、トルストイに影響を受けた「強さ」もうかがわれる。 とせようとすることに執筆の目的があったと考えられる。しかし、 でではらいうようなものばかりが目についていたが、私はそんな風の無限の成長の可能が青年達を有頂天にしていたが、私はそんな風の無限の成長の可能が青年達を有頂天にしていたが、私はそんな風の無限の成長の可能が青年達を有頂天にしていたが、私はそんな風の無限の成長の可能が青年達を有頂天にしていたが、私はそんな風の無限の成長の可能が青年達を有頂天にしていたが、私はそんな風の無限の成長の可能が青年達を有頂天にしていたが、私はそんな風の無限の成長の可能が青年達を有頂天にしていたが、私はそんな風の無限の成長の可能が青年達を有頂天にしていたが、私はそんな風の無限の成長の可能が青年達を受けた「強さ」もうかがわれる。

一九一六(大正五)年の五月号『新公論』に発表された「チェエ三、肉欲的なヒステリー―トルストイの影響をめぐって―

ホフ」は、トルストイとチェーホフの比較を論じたものである。広年一二月の『トルストイ研究』に発表された「トルストイとチェーフの強み」の内容に多少の訂正を加え、再び論じた一九一六(大正五)

向を持っていると考えていたようである。

六)と説明している。広津はチェーホフとトルストイが正反対の傾合いに出す事が便利でもあり、又意味のある事でもあるから」(注二述べるためには、彼とまるで正反対の傾向に行ったトルストイを引津はこの二人を比較して論じる理由について「チェーホフの傾向を

二人の容貌についても、チェーホフは「華奢ではあるけれども、「元人の容貌についても、チェーホフは「華奢ではあるけれども、り親切にな」(注三一)ったからでもある。

理由にはトルストイの影響があったのではないかと考えられる。面において用いられている。おそらく広津がヒステリーを採用したではトルストイの『クロイツェル・ソナタ』が言及されているが、として彼の「強さ」を受け入れようとしたであろう。『神経病時代』たしたら、トルストイからは、その「弱さ」と対比をなすものれたとしたら、トルストイからは、その「弱さ」と対比をなすものれたとしたら、トルストイからは、その「弱さ」と対比をなすものれたとしたら、トルストイからは、その「弱さ」と対比をなすものれたとしたら、ドルストイの影響から定吉という「性格破産者」が生

う。 く批判したものである。特に、出産や育児を女性の偉大なる業績で たから、その後幾度かの中断と改変を経て、一八八九年夏に作品が やかなもので、結婚における性交は罪ではなく、むしろ神の意志で するに、この頃のトルストイの性愛に関する考え方は未だ比較的穏 によると「一八八八年三月二〇日付ヂェルトコフ宛ての手紙から察 あり、道徳的に純潔ではない行為であると非難している。 あるとし、その時期に行う性行為は女性や子供に害を与えることで の告白からなっており、当時の結婚問題及び性欲問題について厳し 不貞の妻を嫉妬したあげく殺してしまった主人公ポズドヌイシェフ 交は慎むべきであるという極端な主張に達してい」(注三三)たとい ほぼ完成した時、そこに表明された理念は、夫婦間においてすら性 れたらそれをとことん突きつめずにはいられぬマクシマリストでし ある」(注三二)と考えていたのが、「ひとたび或る理念に取り憑か 『クロイツェル・ソナタ』はトルストイの晩年の中編小説である。 青山太郎

いうのは、正義を実現するために、ヒステリーの妻を「処罰」するというのは、正義を実現するために、ヒステリーという烙印を押される。『クロイツェル・ソナタ』におけるヒステリーは妻に不節制というという烙印を押される。『クロイツェル・ソナタ』におけるヒステリーは妻に不節制というのは、正常な夫婦の性生活を営もうとする妻は肉欲的なヒステルカのは、正常な夫婦の性生活を営もうとする妻は肉欲的なヒステルカのは、正義を実現するために、ヒステリーの妻を「処罰」はおいては、アーという烙印を押される。『クロイツェル・ソナタ』においては、アーという烙印を押される。『クロイツェル・ソナタ』においては、アーという格別を実現するために、ヒステリーの妻を「処罰」するというのは、正義を実現するために、ヒステリーの妻を「処罰」するというのは、正義を実現するために、ヒステリーの妻を「処罰」するというのは、正義を実現するために、ヒステリーの妻を「処罰」するというのは、正義を実現するために、ヒステリーの妻を「処罰」するというのは、正義を実現するために、ヒステリーの妻を「処罰」するというのは、正義を実現するというというない。

れる。 く作者」(注三六)のチェーホフの対比をあらわそうとしたと考えら のトルストイと「人を叱る事なく唯自然に人の心に自省を与えて行 くことによって、「教を以て人生におっかぶせて行く作者」(注三五) と思ったであろう。広津は定吉をポズドヌイシェフと同じ状況にお という「実行力」にあり、広津はこの「実行力」に「強さ」がある

以下のように評している。 広津は 「怒れるトルストイ」 の中で『クロイツェル・ソナタ』を

ずからの焦燥を支配する事が出来ずに悩んで、バラバラになった 恐ろしくイライラする退屈な物語であるに過ぎない。けれどもみ けれども、それ以上にそれは却って人生に焦燥を与えている。静 問題を提出したところには、多少の利益を与えたと云えるだろう。 それは鎮痛剤にあらずして胡椒のような刺戟物である。 統一のつかない良心を虫歯の神経のように露出している人間には かな霊魂の所有者には「クロイツェル・ソナタ」は何でもない。 自身している。現代文明の虚偽、 彼は「クロイツェル・ソナタ」が人生に或る利益を与えた事を 殊に結婚生活の虚偽をあばいて (注三七)

ろしくイライラする退屈な物語」としか考えられない。 作品はチェーホフや広津のような テリーを起す妻を殺すことによって解決しようとしたトルストイの において問題とされている夫婦間の性生活の問題を、肉欲的なヒス 結婚生活の虚偽性による家庭問題、 「静かな霊魂の所有者」 つまり「愛のない」結婚生活 には

は

が、 結婚生活の中に肉欲的なヒステリーの妻という人物を設定したのだ 評を加えようとしたためであると考えられる。そのため、『クロイツ によって、「強さ」の立場から提示した家庭問題の解決策に対して批 いものである。 ェル・ソナタ』と同様に家庭問題として取り扱おうとした愛のない を用いたのは『クロイツェル・ソナタ』において問題となっている 酷評しながらも、『神経病時代』において『クロイツェル・ソナタ』 公の「実行力」にあるが、ただし、妻を犠牲にせずには、得られな 「愛のない」結婚生活の虚偽性を「弱さ」の立場から取り扱うこと トルストイの「強さ」は妻を殺すという考えを行動に移した主人 結果的にその妻は「性格破産者」の弱さによる犠牲者となる。 広津はこうした『クロイツェル・ソナタ』について

四 ヒステリーを誘発させる「性格破産者

ら捉えられている」(注三八)というが、このような解釈ができるの てしまい、憂苦に襲われる。積極的なよし子によって童貞を失い汚 けてくるよし子によって、その時持っていた童貞を初めて失い汚し 他の少女に恋をしていた定吉は、躊躇している間に、 彼もがつまらなくて、淋しくて、味気なくて、苦し」く感じていた。 ここでは男性の「童貞」も〈奪われる/汚される〉といった観点か といった価値体系に転換させたのが「青鞜」の処女論争であるが. の貞操を議論することから、女性の処女性を〈奪う---してしまったとされているこの部分は、光石亜由美によると「女性 「愛のない」性的行為であったからであろう。妻を愛さない定吉 "神経病時代』の主人公鈴本定吉は近頃憂鬱になり「周囲 大胆に誘いか -奪われる) 一の何も

る は 〈奪われた〉立場となり、妻は自然に〈奪った〉という、 と (強) の力学関係におかれているといえよう。 いわゆ

うに記されている ヒステリーの発作を起したが、ヒステリーの原因については次のよ 定吉の妻となったよし子は「二日か三日に一度、あるいは毎日」

後で考えて見ると、何であったか思い出せない程些細な事からい それはいつでも何というはっきりした原因があるのではなかった。 の不機嫌の気分に襲われて来るのである。 つも始まるのであった。よし子は先ず最初に何という事もなくそ ……昨夜も亦例のように、彼の妻の不機嫌が始まったのであった。

強調させる結果になったといえる。 のように語られているのは、性的欲求不満によるものであることを 及している場面において些細な事と大まかにし、原因不明であるか な欲求不満が原因となっている。ヒステリーの原因について直接言 はあの肉欲的なヒステリイの発作を起こした」とあるように、性的 い程些細な事」で突然不機嫌になるとされている。しかし、実際は 「過度の病的な不節制からくるヒステリイ患者なんだ!」、「彼の妻 よし子のヒステリーは、はっきりとした原因はなく、「思い出せな

ಶ್ವ よし子のヒステリーの徴候については、以下のように書かれてい

その眼の険が一層はげしくなって、頬の辺りに筋肉が硬ばったよ

ように、 とあり、 ヒステリーの徴候は、 であった。 顔に向けられる。 (中略) 定吉は妻がヒステリー発作を起こした日は、 にこしてゐた。 昨夜のような発作のあった翌朝は、 「あなた」と彼女は囁いた。 彼女は機嫌がよくて、

によると、定吉は「妻の発作が性的な欲求不満に基づくものであり させるという方法を選び、妻のヒステリーを鎮めていた。 妻の欲求不満を満足

痙攣する。 をじっと瞬きもせず見つめながら、そのくせ顔は真正面から彼の うな無愛想な表情が浮んで来る。眉と眉との間がピクリピクリと 唇が少し尖がて来る。そして眼だけ何処か部屋の一方

この兆候が現われ始めると、定吉の心はいつでも慴えて来るの

顔に集中してあらわれているが、この描写からは、 眼の険、頬の辺り、眉と眉との間、 妻の顔

が醜く感じられるほどに妻に対して愛情を欠いていることが分かる。 由についてはこれに続く場面において推定できる。 さらに、徴候があらわれはじめると定吉の心はいつでも怯えてくる 妻のヒステリーを恐れているように語られている。 その理

崩れ落ちて来たような心持が定吉はした。定吉の頭は渦を巻いた。 かすかな震えを帯びていた。と、突然眼前の物全体が自分の上に 彼女の声は急にやさしくなって、

にこ

「妻の発作を治めるために性的な欲求に応えるという対応」(注四〇)「妻の発作を治めるために性的な欲求に応えてしまった定吉自身によって持続化しているのであめな欲求に応えてしまった定吉自身によって持続化しているのであま。定吉とよし子の二人は「憂鬱」と「ヒステリー」という。つまり、定吉を「憂鬱」にさせ、苦しませている」(注四一)という。つまり、定古とよし子の二人は「憂鬱」と「ヒステリーの「強化因子となってを行っており、その行為が却ってヒステリーの「強化因子となってを行っており、その行為が却ってヒステリーの「強化因子となってを行っており、その行為が却ってヒステリーの「強化因子となってを行っており、その発作を治めるために性的な欲求に応えるという対応」(注四〇)

性的な欲求を満たしてやれば症状は治まること」(注三九)を認識し、

ない事をしたという憂苦に襲われたのを思い出した。 ない事をしたという憂苦に襲われたのを思い出した。 ない 事で でが定吉は受身であった。 (中略)彼はその時まで持っていたた。彼の妻が現われて来た。 彼の妻は彼女の方から彼に誘いかけて来彼の妻が現われて来た。 彼の妻は彼女の方から彼に誘いかけて来にそれを打明ける勇気がなくて、 躊躇し悶々としていた。そこに 定吉は最初他の少女に恋していたのであった。だが、彼は相手

らわれ、誘いかけてくるのを断れず、肉体関係を結んでしまうが、を実行できず「躊躇し悶々としていた」時に、積極的なよし子がああれば、「愛のある」結婚生活ができたかもしれない。しかし、告白あれば、「愛のある」結婚生活ができたかもしれない。しかし、告白ないた女性に告白できなかったことが「愛のない」結婚生活の発端よし子と結婚する以前、定吉が自分の「弱さ」のために最初恋し

結婚生活がはじまるのである。(注四二)と述べている。それをきっかけによし子との「愛のない」いるのだから、当初から愛は不在だったといわなければならない」山田昭夫は「鈴本は自分の純潔を〈失い汚してしまった〉と感じて

題となるのは、定吉の態度である。 題となるのは、定吉の態度であるといえるが、その生活において問いかつ能動的に愛を求めて性的な行為におよび、夫婦関係になった生活を余儀なくされたのであり、その結果として「愛のない」結婚がけてくるよし子に断れなかったことは、定吉の「実行力のない」結婚がはているので、変していた女性に告白できなかったこと、誘い

よし子の声には次第に怒気が募って来た。とも表情に変化がなくて、ただ弱々しくにたにた笑っていて……」とも表情に変化がなくて、ただ弱々しくにたにた笑っていて……」の顔を御覧なさい、まあ意気地のない顔をして、年百年中、ちっ「あなた位何を云っても張合のない人はありませんね。あなた

「一体あなたはあたしや坊をどう思ってらっしゃるの?」

(中略)

彼女の眼は怒気を含んで興奮して光っていた。

「憂鬱」にする妻のヒステリーの原因となっている。のない」結婚生活の発端となり、そのような結婚生活の中で定吉をヒステリーを誘発しているといえる。つまり、定吉の「弱さ」は「愛定吉の消極的かつ受動的な態度は、よし子に愛情不足を感じさせ、

『神経病時代』の妻は『クロイツェル・ソナタ』の妻と同じく、
 と考えられる。

五、結び

て描かれている主人公定吉と、ヒステリーを鎮めるために、性にのいて考察した。「性格破産者」という人物像はチェーホフに学んについて考察した。「性格破産者」という人物像はチェーホフに学んに移すことのできる実行力をも欠如している。そのため、定吉は好に弱さ」によって生れたといえる。「性格破産者」の欠点というのだが、この弱い性格のために自分の考えを行動に移すことのできる実行力をも欠如している。そのため、定吉は好におすことのできる実行力をも欠如している。そのため、定吉は好におすことのできる実行力をも欠如している。そのため、定吉は好において「性格破産者」として満かれている主人公定書と、ヒステリーの妻よし子との相関関係において「性格破産者」として満た。

して納得することができなかった広津は、「弱さ」の立場から「愛の妻を殺すという極端な解決策が出されているが、こうした方法に対ロイツェル・ソナタ』の中では、実行力のある「強さ」の立場から「愛のない」結婚生活の虚偽性による家庭問題は、トルストイ『ク

せるために、妻よし子を犠牲にしている。一の妻を犠牲にしたのと同じく、「性格破産者」の「弱さ」を反省さ『クロイツェル・ソナタ』の中で禁欲主義を唱えるためにヒステリ肉欲的なヒステリーの妻を家庭問題の主な原因とすることによって、ない」家庭問題を取り扱おうとした。しかし、トルストイと同様に

いと考えられる。

いと考えられる。

いと考えられる。

いと考えられる。

いと考えられる。

いと考えられる。

注

年三月、四九頁。 津和郎『神経病時代』―」『国文学研究』一六九号、二〇一三一、永吉和隆「「性格破産者」批判における「社会」表象について―広

二、前掲注一に同じ。

学』二四(九)、一九七五年、二四頁。三、新見満雄「神経病時代」論―広津和郎の作家的出発―-」『日本文

『広津和郎全集』第十三巻、中央公論社、一九七四年一一月、四、広津和郎「「神経病時代」の不満足から生れた「二人の不幸者」」

四五頁。

研究資料叢書 私小説』有精堂、一九八三年五月、七頁。五、橋本迪夫「広津和郎論―その「弱さ」と「強さ」―」『日本文学

六、前掲注五に同じ。

である。 一九七三年一二月。以下、『神経病時代』の引用の出典は同じ七、広津和郎「神経病時代」『廣津和郎全集』第一巻、中央公論社、

八、前掲注四に同じ。

九、前掲注四に同じ。

十一、前掲注四に同じ。

前掲注四に同じ。

学研究資料叢書 私小説』有精堂、一九八三年五月、二二頁。十二、山田昭夫「広津和郎論―第一主題の作品について―」『日本文

十三、前掲注十二に同じ。

十四、前掲注十二に同じ。

十五、橋本迪夫によると「チェエホフの強み」は一九一六(大正五)

したものであるとされている。(『廣津和郎全集 第八巻』中央年の三月号『新公論』に発表された「チェーホフ小論」を改作

公論社、一九七四年一一月、五四一頁。)

公論社、一九七四年一一月、七三頁。十六、広津和郎「チェエホフの強み」『廣津和郎全集』第八巻、中央

十七、渡辺聡子「広津和郎『神経病時代』の誕生とチェーホフの『決

闘』、『ロシア・ソビエト研究』 一五号、一九八七年三月、六

九頁。

十八、前掲注十七に同じ。六九~七〇頁。

十九、前掲注十七四に同じ。

二十、前掲注一に同じ。七〇頁。

三巻、中央公論社、一九七四年一一月、四四四頁。二一、広津和郎「「神経病時代」を書くまで」『廣津和郎全集』第十

二二、前掲注二一に同じ。四四五頁。

二三、前掲注二二に同じ。

二四、前掲注二二に同じ。

二五、前掲注二二に同じ。

二六、広津和郎「トルストイとチェーホフ」『廣津和郎全集』第八巻、

二七、前掲注二六に同じ。一一八頁。

中央公論社、一九七四年一一月、

一一七頁

二八、前掲注二七に同じ。

二九、前掲注二七に同じ。

三十、前掲注二七に同じ。

三一、前掲注二七に同じ。

ソナタ』―」『言語文化論究』(六)、一九九五年三月、一五一三二、青山太郎「ロシアの性愛論I―トルストイの『クロイツェル

頁。

三三、前掲注三二に同じ。

イツェル・ソナタ』と『性慾論』をめぐって―」『情報表現論三四、光石亜由美「広津和郎「神経病時代」論―トルストイ『クロ

集』(一)、一九九八年三月、三九頁。

三五、前掲注十六に同じ。七四頁。

三六、前掲注三五に同じ。

三七、前掲注二六に同じ。一六〇頁。

三八、前掲注三四に同じ。

鳴・広津和郎・佐藤春夫・宇野浩二」『聖マリアンナ医学研究三九、高橋正雄「精神医学的にみた近代日本文学(第六報)―岩野泡

誌』一二(八七)、二〇一二年八月、八一頁。

四十、前掲注三七に同じ。

四一、前掲注三七に同じ。

四二、山田昭夫「和郎の「神経病時代」とその妻」『国文学解釈と鑑

賞』四〇(一三)、一九七五年一二月、一〇六頁。

六四頁。四三、坪井秀人『性が語る』名古屋大学出版会、二〇一二年二月、